

**Boletín semanal de noticias
del 02 al 08 de febrero del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Refugios para migrantes en Arizona encaran nuevos retos ante sucesos globales](#)

(Refugios para personas migrantes en Arizona encaran nuevos retos ante sucesos globales)

Efecto Cocuyo 07/02/2023

Los albergues para personas migrantes en el Estado de Arizona enfrentan nuevos retos dentro de su labor de brindar asistencia a un creciente número de solicitantes de asilo provenientes de África, Europa y Asia, a un nivel que nunca antes se había registrado. “Los migrantes siguen llegando, pero sin duda la inmigración ha cambiado. Hace unos años lo que más veíamos eran familias

enteras, provenientes sobre todo de países centroamericanos [y países como Brasil, Colombia y Venezuela]. Ahora tenemos migrantes de muchos países, entre ellos Rusia, China y la India”, dijo el pastor Ángel Campos, de la Iglesia Monte Vista en Phoenix. Esto genera igual barreras en el idioma, ya que los voluntarios que asisten sólo hablan inglés y español; además, el albergue trata de adaptarse a las diferentes culturas proporcionando alimentos acordes a la religión y las tradiciones de los recién llegados.

[México y Estados Unidos se reúnen para hablar de narcotráfico y migración](#)

El Diario de Nueva York 05/02/2023

Los miembros del Senado y la Cámara de Representantes de Estados Unidos, y el secretario de Relaciones Exteriores de México, se reunieron con la intención de abordar los temas de migración, narcotráfico, y la necesaria reducción del flujo de armas y municiones desde los Estados Unidos a México. Se destacó la importancia de una estrecha cooperación entre ambos países para hacer frente al flujo de drogas sintéticas y de fentanilo hacia el norte. En materia migratoria, se celebró la considerable reducción de más del 95% de los flujos irregulares de personas de Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela. El canciller mexicano explicó que México se ha encargado de promover mecanismos que permitan la movilidad laboral regional, al tiempo que se reduce la participación de traficantes de personas en el flujo migratorio regional.

[Mil niños migrantes siguen separados de sus padres tras política de Trump](#)

(Mil niñas, niñas y adolescentes migrantes siguen separados de sus padres tras políticas de Trump)

La Jornada Maya 03/02/2023

Miles de familias quedaron divididas en la primavera de 2018 bajo una política

de "tolerancia cero", hoy en día, son más de mil niñas, niños y adolescentes con estatus migrante, la mayoría de Centroamérica, quienes se encuentran separados de sus familias en la frontera entre Estados Unidos y México por el gobierno del ex presidente Donald Trump que a la fecha no se han podido reunir con sus madres, padres y guardianes. El Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos (DHS) comunicó el día miércoles que de las 998 niñez en dicha condición, 148 estaban en proceso de reunificación. La mayoría de ellas fueron localizadas, y reunidas, incluso antes de que Joe Biden asumiera el cargo, mediante un proceso judicial iniciado por la Unión Estadunidense de Libertades Civiles quien presentó una demanda para detener la política de separación. Hasta la fecha, cerca de 600 familias han sido reunidas, y se han amplificado los servicios de salud que se ofrecen a los que siguen en espera.



CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica

 **#CLIMAENMOVIMIENTO**
www.climaenmovimiento.org

 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población  climaenmovimiento.org

México:

[Vulnera México los Derechos Humanos de niños migrantes](#)

(Vulnera México los Derechos Humanos de las niñas, niños y adolescentes migrantes)
24 horas 07/02/2023

En el 2022, aproximadamente 60,020 personas migrantes irregulares, identificados como niñas, niños y adolescentes, fueron detectados en México, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Migración (INM). Son varias las historias de niñez que, tras cruzar la frontera de México, fueron separados de sus madres y padres previa interceptación por parte del INM. Es el caso de Luis, un joven de El Salvador que a los 13 años llegó a México por medio de Guatemala, y fue separado de su madre al ser identificados. Luis fue retenido en la estación migratoria por una semana, no obstante, al lograr escapar se enteró que su madre ya había sido deportada de regreso al país. En consecuencia, cinco años después, trabaja en las calles de México. El Estado de México, al cometer este tipo de actos, viola sistemáticamente sus obligaciones de protección internacional reforzada a niños y niñas migrantes y refugiadas al no respetar

la Ley de Migración, donde se estipula que las niñas, niños y adolescentes no pueden ser privadas de su libertad por motivos migratorios, así como la prohibición de que se les separe de sus familias.

[‘Por inseguridad tuvimos que emigrar’, repunta la migración de mexicanos a Estados Unidos](#)

La Verdad 06/02/2023

Las detenciones de personas migrantes de México en Estados Unidos aumentaron de 706,000 en el 2021, a cerca de los 800,689 en 2022, según registró la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, en tanto las personas cruzaron la frontera de manera irregular, desplazadas por la violencia, siendo la inseguridad la razón principal que impulsa los movimientos migratorios. Los esfuerzos de los gobiernos de México y Estados Unidos para el desarrollo económico y social, con el fin de mejorar las condiciones financieras en los países de Centroamérica que registran mayores tasas de migración, no ha funcionado de la manera esperada en México, puesto que los procesos migratorios de personas mexicanas es impulsada por un desplazamiento forzado a causa de la violencia interna, sobre todo en algunos estados del país como lo son Michoacán, Guerrero y Zacatecas, por lo que los programas propuestos deberían atender, también, a estos aspectos estructurales de inseguridad, comentan investigadores.

[Exhiben mexicanas a agente migratorio de Estados Unidos](#)

(Exhiben mujeres de nacionalidad mexicana a agente migratorio de Estados Unidos)

El Diario MX 05/02/2023

Mujeres migrantes mexicanas han compartido en redes sociales sus historias con un agente de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de Estados Unidos. Según cuentan, existe un patrón de acción donde el agente les interroga, retiene sus visas y procede a contactarlas a sus redes sociales con el objetivo de iniciar una relación, motivo por el cual han presentado una queja formal en la institución

americana. Las mujeres afectadas explicaron que el oficial utiliza este método de acercamiento para ganar su confianza, tener relaciones sexuales, y abusa a la vez de la situación de vulnerabilidad en la que se encuentran, en tanto se acerca a ellas tiempo después de haber sido agredidas por otro oficial por medio de amenazas. El abogado que está atendiendo el caso de las tres jóvenes identificadas ha creado un enlace mediante el cual han recibido información al respecto.

[Más de 3 mil cubanos varados en México](#)

(Más de 3 mil personas cubanas varadas en México)

ADN Cuba 04/02/2023

En Tapachula, se encuentran varadas personas migrantes de Venezuela, Haití, Nicaragua y Cuba, a la espera de la obtención de permisos de tránsito, como consecuencia del cambio de las políticas migratorias adoptada por el Gobierno de Estados Unidos a inicios de enero, con la esperanza de no ser detenidos en México antes de llegar a la frontera. Los albergues están actualmente copados, por lo que la mayoría de personas migrantes acampan principalmente en espacios públicos sin ser atendidas por las autoridades migratorias. Si bien muchos buscan una forma de aplicar al parole humanitario que previo requisitos permite la entrada de 30,000 personas migrantes a Estados Unidos, existe la posibilidad de que el programa sea suspendido en un futuro cercano, pues 20 fiscales han interpuesto una demanda en su contra cuya fecha de audiencia ha sido fijada para el 25 de abril en Texas.

[Urgen a AMLO solución al tema migratorio en Tamaulipas](#)

Milenio 02/02/2023

Desde el Congreso de la Unión se ha solicitado al Presidente Andrés Manuel López Obrador la atención al tema migrante en Tamaulipas, que va en aumento y ha empezado a afectar las ciudades del estado con problemáticas sociales, económicas y de inseguridad. El legislador e integrante de la Bancada del Partido Acción Nacional, Gerardo Peña Flores, recalcó que la visita al estado del Presidente es una buena

oportunidad para plantear la problemática, puesto que se podrán evidenciar las afectaciones que derivan de las miles de personas migrantes que están varados en las localidades fronterizas, como los municipios de Reynosa, Matamoros y Nuevo Laredo. El diputado, en vista de las consecuencias de recibir 30,000 personas migrantes que mensualmente llegan al Estado, ha propuesto y solicitado la creación de un “puente aéreo que los traslade a sus regiones de origen”.

Guatemala:

[Guatemala y México crean estrategias para mejorar la atención migratoria](#)

Agencia Guatemalteca de Noticias 06/02/2023

El Ministerio de Relaciones Exteriores junto con autoridades de México, realizaron una visita de trabajo en Guatemala para hablar sobre temas de migración; por ejemplo, quieren tratar las acciones que quieren realizar hacia las personas migrantes en condición irregular que se encuentran en la frontera Tecún Umán. Específicamente, quieren instalar una sede nueva para recibir a las personas en la frontera.

[Efectúan operativos para garantizar migración ordenada](#)

Agencia Guatemalteca de Noticias 05/02/2023

El Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) ha realizado operativos de control para la seguridad de los guatemaltecos y fomento de la migración ordenada”. Específicamente, el IGM está atento a personas migrantes que se encuentren en situación irregular y les entregan un kit médico, de higiene y alimentación. Incluso, “se detalla que quienes entran de manera irregular a una nación de la que no se es originario no son señalados de ningún delito”.

[Ingreso de dominicanos a Guatemala se incrementó en un 566% en el último](#)

año

(Ingreso de personas dominicas se incrementó en un 566% en el año)

Noticias Sin 02/02/2023

Según Javier Antonio Zepeda, embajador guatemalteco, el ingreso de personas dominicanas a Guatemala incrementó un 566% en el 2022. Específicamente, ingresaron 21,374 (y en comparación, en el 2021 habían ingresado 3,775), de los cuales la mayoría manifestó que entraba al Estado guatemalteco por turismo, pero únicamente salieron 4,689 de esas personas, acorde a los registros de salida. Sin embargo, el embajador explica que por la cercanía de México y EE.UU, tanto personas de República Dominicana, como de otros países suelen ingresar a Guatemala para acercarse a la frontera de México y Estados Unidos; por ejemplo, personas hondureñas, venezolanas, ecuatorianas, salvadoreñas, etc.

Migrantes venezolanos son víctimas de inseguridad en la frontera de Guatemala y México

(Personas migrantes de Venezuela son víctimas de inseguridad en la frontera de Guatemala y México).

El Pitazo 02/02/2023

Personas de origen sudamericana y de Centroamérica han denunciado que sufren de inseguridad en la frontera entre Guatemala y México. En dicha frontera se ha instalado un campamento improvisado cerca del río Coatán, el cual ha crecido en las últimas semanas. Este campamento se mantiene con muchas personas porque “hay personas que no cuentan con dinero para seguir caminando por la ruta del migrante, porque la mayoría de las personas ya no tienen plata para comer”. Sin embargo, según algunos testimonios, se afirma que cerca del campamento hay personas que pasan con machetes y que son un peligro para las personas que se encuentran viviendo allí.

El Salvador:

[Menores salvadoreñas que fueron rescatadas en el Río Bravo recibieron visa humanitaria en México](#)

(Niñas, niños y adolescentes de El Salvador que fueron detenidas en el Río Bravo recibieron visa humanitaria en México)

La Prensa Gráfica 05/02/2023

Mientras las y los agentes de migración mexicanos detuvieron a las 3 niñas abandonadas en el Río Bravo, la madre, Julia Aquino, estaba detenida en México. Aquino fue liberada luego de que le otorgaron una visa humanitaria a ella y también a sus hijas, para poder permanecer en México de forma regular y reunirse finalmente con sus hijas. Incluso, hace 4 años, el esposo de Aquino y padre de las niñas murió al tratar de cruzar la frontera de México para entrar a EE.UU, luego de recibir amenazas de pandillas en El Salvador. Debido a esto, la madre de las niñas cuenta cómo ellas pueden correr peligro si vuelven a El Salvador, por lo que pidió que les ayuden a cruzar de forma regular a EE.UU desde México.

Honduras:

[Experta insta a Honduras a atender causas de migración con abordaje regional](#)

Infobae 07/02/2023

La coordinadora de la Defensoría de Movilidad Humana del Comisionado Nacional de Derechos Humanos en Honduras (CONADEH), Liliana Reyes, expresó que se debe tener un enfoque regional para abordar las causas de migración irregular, y debe actuarse con "responsabilidad compartida". Específicamente, menciona que el desempleo, la inseguridad y la falta de acceso a educación y salud son algunas de las razones por las que la migración irregular sucede en el país.

[Migrantes de diferentes nacionalidades mantienen abarrotado el oriente de Honduras](#)

(Personas migrantes de diferentes nacionalidades mantiene abarrotado el oriente de Honduras)

Proceso Digital 05/02/2023

El ingreso de personas por las fronteras hondureñas sigue aumentando en el 2023. Especialmente, la ciudad de Danlí se considera como el epicentro de concentración de personas migrantes. Estas personas esperan que las autoridades hondureñas les entreguen un salvoconducto para poder transitar libremente por el país, y de esta forma poder llegar a cruzar la frontera entre Honduras y Guatemala. La mayoría de estas personas son de origen haitiano, ecuatoriano, chileno, e incluso asiático y africano; hay que mencionar que las personas procedentes de Ecuador han sido las que más han aumentado.

[Municipios de Honduras, cada vez más deshabitados por migración a Estados Unidos](#)

El Herald0 05/02/2023

Según testimonios dentro del pueblo de Tegucigalpa, es usual ver allí varias personas adultas o personas adultas mayores, debido a que muchos niños, niñas y adolescentes (y en general personas jóvenes), han salido de Honduras. Es más, el crecimiento poblacional en varias ciudades de Honduras se ha reducido, y según el Instituto Nacional de Estadísticas se reporta menos población que en 10 años. Evidentemente, estos datos no son indicativos de migración, no es seguro que se hayan reducido estas ciudades solamente por ese factor, pero si es de las razones más importantes. Por ejemplo, existen “pueblos en los que están a punto de cerrar escuelas o donde no pueden conformar un equipo de fútbol porque no hay niños ni jóvenes suficientes”

**3. GATOENCERRAD
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadosas han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar donde el cambio climático hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Nicaragua:

[Nicaragüense que llegó con parole a Miami denunció que le pidieron pasaporte y visa para comprar cigarrillos.](#)

100% Noticias 07/02/2023

Jorge Alberto Jiménez es un ciudadano de Nicaragua refugiado en Estados Unidos, quien recientemente denunció que vivió un incidente racista y discriminatorio al solicitarle su pasaporte y visa para comprar cigarrillos en una gasolinera en Miami. “Me sentí indignado, porque en ningún otro lugar nos habían pedido eso y tengo entendido que sólo migración puede revisar este tipo de información”, dijo, también contó que ya había comprado anteriormente en este lugar con su identificación de Nicaragua y no había tenido ningún problema. Recalca que él no posee visa porque ingresó a Estados Unidos con parole humanitario tras cruzar la frontera con Nicaragua por ser gay y vivir con VIH.

[Migrante que estuvo secuestrada en México regresará a Nicaragua](#)

100% Noticias 06/02/2023

María Esmeralda Merlo Olivera, de 23 años, fue deportada a México y desde diciembre estuvo secuestrada por criminales dedicados a la trata de personas migrantes que obligaron a su familia en Nicaragua a pagar \$7,000 por lo que tuvieron que recurrir a la generosidad de sus connacionales de Nicaragua solicitando apoyo económico. María Esmeralda fue liberada el 02 de febrero de 2023 tras pagar el rescate. Ahora se encuentra en un albergue mexicano donde está siendo atendida médicamente por deterioros en su salud por el tiempo de cautiverio. A propósito de esto, informes de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) registró que entre enero y noviembre de 2022, hubo un cruce de 181,566 personas provenientes de Nicaragua.

[Migración ha afectado el sector cafetalero, asegura Excan](#)

VOSTV 02/02/2023

La Asociación de Exportadores de Café (EXCAN) se encuentra preparándose ante los altos niveles de migración, una situación que ha provocado la escasez de la mano de obra para la recolecta de café. Los productores aseguran que están realizando estrategias en conjunto con Guatemala para brindar mejores estrategias a los trabajadores y las trabajadoras como el aumento de sueldos, viáticos de alimento, mejoras en los campamentos y varias tácticas para incentivarlos a quedarse en el país.

Costa Rica:

[¿Cómo reducir el éxodo de campesinos hacia la ciudad?, esto dijo el presidente de Panaca](#)

Nueva Crónica QUINDÍO 07/02/2023

El presidente del Parque Nacional de la Cultura Agropecuaria, PANACA, dijo que en el foro 'Derecho humano a la alimentación, potencia para la vida' que el "éxodo de trabajadores del campo hacia las grandes ciudades y la falta de educación pertinente

y habilitante para ellos generará falta de prosperidad en el sector agropecuario”, además identificó como una de las principales causas es por la falta de implementación de un sistema educativo por lo que se refirió al plan de PANACA desde hace más de 10 años que promueve la formación práctica de campo en aulas vivas. A la fecha van graduados 7.000 personas en técnicas laborales agropecuarias y turismo rural sostenible que no ha sido suficiente para sostener la migración interna.

Panamá:

Más de 24 mil migrantes irregulares llegaron en enero

(Más de 24 mil personas migrantes irregulares llegaron en enero)

Critica 07/02/2023

El fenómeno migratorio continúa ininterrumpidamente por las rutas de la selva del Darién, lo que resulta familiar para las y los moradores de las comunidades receptoras. Son tres las rutas marcadas en el territorio nacional, siendo la principal la que conduce desde Colombia hasta la comunidad de Bajo Chiquito (Panamá). En ese sitio los funcionarios del Servicio Nacional de Fronteras y de Migración se mantienen de manera permanente, a fin de brindarles apoyo humanitario, médico y de seguridad, de conformidad con lo establecido en los convenios internacionales. El ministro de Seguridad, Juan Pino, señaló que para el cierre de enero han pasado por Darién cerca de 24,634 personas en situación de movilidad humana, una estadística que supera la cifra registrada durante enero del año pasado, la cual fue de 4,702.

Uno de cada cinco panameños tiene intención de dejar el país

(Una de cada cinco personas de Panamá tiene intención de dejar el país).

La Estrella de Panamá 02/02/2023

Una encuesta de Gallup revela que los y las jóvenes con educación son los más interesados en abandonar Panamá debido a la falta de oportunidades de trabajo, el primer lugar de elección es Canadá. Del total de las personas encuestadas, un 39% manifiesta que no tenía intención de emigrar, un 21% que había pocas posibilidades,

un 16% algo, y un 21% muchas posibilidades. Sin embargo, poco argumental situaciones violentas en Panamá.

Regional:

[Gobierno de EEUU anuncia nuevo plan de inversión para frenar la inmigración irregular desde Centroamérica](#)

Univisión Noticias 06/02/2023

El gobierno de Estados Unidos anunció el lanzamiento de un nuevo plan de inversiones para Centroamérica, con el fin de detener la inmigración irregular hacia el norte. Esta etapa cuenta con una asignación de poco más de \$950 millones de dólares, y será coordinada por la actual vicepresidenta, Kamala Harris. El plan se dirige a mejorar las oportunidades económicas de la región con el objetivo de conseguir la erradicación de algunas de las causas que en las últimas décadas han provocado la huida de cientos de miles de personas migrantes de sus países de residencia en busca de una mejor calidad de vida. La Alianza para Centroamérica fue lanzada en mayo de 2021 y, hasta ahora, ha jugado un papel crucial en la movilización de estos nuevos compromisos. Dentro de ella participan distintas empresas y organizaciones quienes colaboran hacia los sectores clave: los servicios financieros, telecomunicaciones, agricultura, tecnología, y textiles; para generar empleos y estabilizar la economía en Centroamérica.

[Aumenta la migración infantil en enero](#)

El Mundo 05/02/2023

Tan solo en el primer mes de 2023, la migración infantil aumentó significativamente, sobre todo los casos de niñas, niños y adolescentes no acompañados que cruzan México con el objetivo de llegar a Estados Unidos. Según Jesús Lázaro, integrante de 'Vive a Migrante', en enero se registró el recorrido de más de 30 niñez y adolescentes a partir de los 10 a 16 años de edad, mientras que en meses anteriores la cifra osciló en 5. Durante las revisiones médicas que les han proporcionado algunos presentan graves

casos de deshidratación e infecciones de la piel al estar expuestos a altas temperaturas, y han relatado ser víctimas de agresiones, acoso y despojo de pertenencias en los albergues a los que llegan, no solo de compañeros y compañeras sino de autoridades como miembros de la policía. La mayoría de niñas y niños que viajan de manera irregular provienen de Guatemala, El Salvador y Honduras.

Pronunciamientos e Informes:

[ONU brinda apoyo a Costa Rica para atender a migrantes en tránsito](#)

Artículo 66 02/02/2023

La Organización de las Naciones Unidas presentó el día miércoles, en San José, el "Plan de Preparación y Respuesta a las Personas en Tránsito 2023 para Costa Rica". Se trata de un conjunto de acciones que buscan apoyar al gobierno de Costa Rica y fortalecer el abordaje y asistencia integral de las poblaciones migrantes en tránsito que se encuentren en situación de vulnerabilidad en su territorio. Se estima que, durante el año 2022, más de 226,000 personas migrantes ingresaron a Costa Rica a través de la frontera con Panamá de manera irregular: un aumento de casi 80% con respecto al año anterior. Por ello, la planificación establece objetivos comunes del Sistema de Naciones Unidas en el país y agencias tales como la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), la Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), junto a instituciones del Estado y organizaciones de la sociedad civil.

[HOJA INFORMATIVA: Actualización sobre la Estrategia de EE. UU. para abordar las causas fundamentales de la migración en Centroamérica](#)

U.S. Department of State 06/02/2023

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, se encuentra liderando la aplicación de la "Estrategia de Causas Fundamentales" que aborda aquellos factores que impulsan la migración irregular para mejorar las condiciones de vida en El Salvador, Guatemala y Honduras, con el fin de asegurar que la gente no se sienta obligada a abandonar sus hogares. En ello se incluye el enfrentar los desafíos de índole económica, de gobernanza y de seguridad, y proporcionar a su vez la esperanza y las oportunidades a la población de Centroamérica para alcanzar un futuro seguro y próspero en sus comunidades de origen.